

Centro Internazionale di studi sul Religioso Contemporaneo

XXIII SUMMER SCHOOL ON RELIGIONS
San Gimignano, Tavarnelle V.P. 24-27 Agosto 2016

Violenza e religioni

RAÚL ENRÍQUEZ VALENCIA

Neurocultura y violencia en el mundo contemporáneo

Abstract

Durante 2015, México fue después de Siria, el segundo país más violento sobre el planeta con más de 17 mil muertes violentas sin estar formalmente en guerra. Durante el periodo 2006- julio 2016, se contabilizaron 165 mil homicidios dolosos, más de 22 mil desaparecidos y cerca de 300 mil desplazados a causa de la violencia (índice Global de Paz 2016). Indicadores estadísticos señalan “un declive sostenido de la tasa de homicidio entre 1992 y 2007 que se contrapone con su abrupto incremento a partir de 2008 y que alcanza su pico en 2011 con una tasa de 23.5 homicidios por 100 mil habitantes”. Estos números forman parte “de una tendencia de más largo aliento.” Se “sostiene que entre 1936 y 1940 la tasa de homicidio era de 67.4; en 1950 de 48, en 1960 de 31, y en 1970 de 17.” Desde esta mirada, como reflexionar el problema de la violencia y la naturaleza humana. “No hay nada más humano que la violencia, entre individuos genera asesinatos, entre sociedades la guerra. Esto nos remonta a las Luces: Hobbes: consideraba al hombre malo por naturaleza, sólo el Leviatan puede domarlo y contenerlo. Para Rousseau, el hombre es bueno por naturaleza, es el mundo social y cultural el que lo echa a perder. Este es el nicho desde donde se piensa lo humano.”

Raúl Enríquez Valencia, ITOX /CONACYT, Mexico Profesor Investigador ITOX/CONACYT. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Ha participado en más de 30 reuniones académicas en México y el extranjero. Ha publicado varios artículos en libros y memorias de congresos. Su libro más reciente se titula *La conquista del Gran Nayar. Retórica, fábulas y alegorías en la construcción de la alteridad: siglos XVII y XVIII* (2012). Desde el año 2011 co-dirige el seminario de investigación *La Simbólica de la Conquista del Nuevo Mundo*, y desde el año 2015 co-dirige el seminario *Geografía, Biocultura y Poder. Oaxaca: retos y perspectivas del desarrollo regional*.